

et les grandes familles sont dans l'habitude d'avoir un journal où les membres qui les composent entrent de temps à autres tout ce dont ils ont besoin et qu'ils ne peuvent se procurer qu'à des intervalles de plusieurs mois. Pour les choses et les commodités de la vie, qui marquent les progrès du raffinement et des arts, la Pologne est, peut-être, en arrière de toutes les autres nations de l'Europe chrétienne.

L'on dit que l'accroissement de la population polonaise, a été depuis 1815 d'environ 100,000 ames par année, ou environ deux et demi pour cent.

La religion catholique est spécialement protégée par le gouvernement, mais les autres sectes sont tolérées. Le clergé catholique est composé de l'Archevêque de Varsovie, de huit Evêques et de 2,740 prêtres. Les catholiques de l'Eglise grecque ont un évêque et 354 prêtres. Après les catholiques romains, les juifs sont les plus nombreux, et l'on dit que leur nombre augmente rapidement. Depuis quelque tems ils sont devenus très impopulaires; on les a accusés de plusieurs offenses, d'avoir monopolisé le commerce &c. Les écrivains polonais leur reprochent d'être la ruine de leur pays, mais, peut-être quelquefois, sans raison. Voici le nombre des catholiques, des juifs &c. en Pologne :

Catholiques romains,	3,400,000.
Catholiques grecs,	100,000.
Luthériens,	150,000.
Calvinistes,	5,000.
Juifs,	400,000.
Autres sectes,	5,000.
	<hr/>
	4,060,000.

La classe des nobles, en Pologne, est à celle du peuple, comme d'un à treize. Mais cette classe se compose de personnes qui sont loin d'être toutes riches. Les nobles les plus pauvres sont souvent bien aise d'être employés par les plus riches, comme valets, et leurs femmes ou leurs filles comme nourrices ou filles de chambres. Les paysans sont encore dans l'état de servage ou villains, cultivant la terre pour le profit du seigneur, et ne pouvant le laisser sans lui abandonner aussi leurs biens. On leur accorde une partie des produits de la terre dont tous les animaux et instruments d'agriculture appartiennent au seigneur qui les prête au paysan, lequel doit en avoir soin et est comptable de leur perte ou de leur détérioration. Les paysans du Grand duché de Varsovie ont été émancipés nominellement, mais leur condition n'est pas encore pour cela bien changée.

L'exportation de la Pologne consiste principalement en bled, en bétail, en bois et autres objets bruts; et l'importation en vins, produits des îles, et en objets de luxe. Les manufactures de draps, de toile, de tapis et de cuir ont augmenté depuis 1815; les brasseries et les distilleries sont sur une échelle très étendue. L'agriculture forme, cependant, l'occupation générale du peuple; mais elle souffre aujourd'hui de la dépression des prix, et elle a à lutter tous les ans contre un hiver rigoureux de six mois. La proximité des froides régions de la Russie, et l'exposition du pays aux vents froids de nord-est